
男足全胜 昂首晋级
本报雅加达 8 月 19 日专电 （特

派记者谢笑添） 在不净负两球以上即

可锁定 C 组头名的情况下 ， 已提前

一轮出线的中国 U23 男足今夜上演

精彩逆转。 在被阿联酋队先进一球的

情况下， 中国队凭借韦世豪和姚均晟

的进球以 2 比 1 击败对手， 并以三战

全胜的佳绩昂首晋级淘汰赛。

第 31 分钟， 阿联酋的梅斯马里

抢在高准翼之前怒射破门， 这也是中

国 U23 男足本届亚运会的首个失球。

仅仅 7 分钟后， 韦世豪在禁区左侧晃

过防守队员兜射远角得手 ， 扳平比

分。 第 71 分钟， 姚均晟在中圈弧附

近得球后突然起脚吊射， 皮球划出美

妙弧线后飞入网内， 这一进球几乎可

以预定本届大赛的最佳入球。

自亚运会男足赛事改由各协会

U23 队伍出战以来 ， 中国队曾在

2002 年和 2006 年两届比赛中都实现

了小组赛三战全胜， 但遗憾的是， 中

国队那两次都在随后的四分之一决赛

中折戟沉沙 。 2010 年主场作战的中

国队也在淘汰赛首轮不敌韩国队。 而

四年前在仁川 ， 中国 U23 男足甚至

未能小组出线 。 按照此次亚运会赛

程， 中国队将于 24 日迎来淘汰赛首

战， 对手将是 A? B? F 组中的一支

第三名球队， 就目前形势看， 最大的

可能性是出战来自 A 组的东道主印

度尼西亚队或者中国香港队。
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女排首秀 横扫越南

18 日凌晨方才抵达雅加达的中

国女排还未来得及踩场， 就迎来了本

届亚运会的首次亮相。也正因为此，郎

平才会在面对亚洲第五的越南女排

时， 就使用了一整套奥运冠军班底作

为首发。

仅仅用了 18 分钟，中国女排就以

25 比 11 拿下首局，“一边倒” 成了整

场比赛的主旋律。 后两局分别打出 25

比 15?25 比 13 后，中国队以大比分 3

比 0 轻松横扫对手迎来开门红， 朱婷

得到全场最高的 15 分。相较于毫无悬

念的比分， 越南队姑娘们赛后兴奋地

围着朱婷寻求合影的画面， 或许更令

人印象深刻些。对于她们而言，惨败的

结果似乎已在预期之内， 但对于中国

球迷而言， 这场练兵意味浓厚的比赛

反倒多少有些令人疑惑。

关于首发尽遣主力的布置， 郎平

的目的不言而喻———随着张常宁与杨

方旭因伤退出， 中国队需要用最短的

时间磨合阵容，而比赛中多达 11 人的

大面积轮换则无疑是为了弥补未能提

前适应场地的遗憾。 “换了环境，场上

节奏跟平时训练也不一样。 ” 郎平指

出， 尽可能让更多人能上场就是本场

比赛的目的。 但唯一未能登场的例外

多少有些令人意外： 在二传姚迪未能

进入本场比赛大名单的情况下， 已在

亚洲杯? 瑞士女排精英赛等多项国际

大赛入选国家队的另一位二传重点观

察对象刁琳宇， 成了中国队阵中唯一

一位全场作壁上观的球员。 这意味着

丁霞是场上仅有的正统二传。 这似乎

又与郎平练兵的初衷有所违背， 在赛

后采访中， 这位功勋主教练并未对此

做出解释。

同样令人略感困惑的是， 作为绝

对核心的朱婷在这样一场毫无悬念的

比赛中打满了全场。郎平表示，此举一

则帮助朱婷更快适应场地， 二来因为

随着对手实力越来越强， 这位世界级

主攻需要承担的责任也会愈发沉重。

翻看中国队的赛程， 就能明白郎平的

顾虑。 在 21 日与中国台北队的比赛

后，中国女排将于 23 日的小组赛第三

轮迎战夺冠路上的最大竞争对手韩国

队。 （本报雅加达 8 月 19 日专电）

■本报特派记者 谢笑添

U14国际足球赛落幕

本报讯 首届 YICC 青少年国际

足球挑战杯近日在上海圆满落幕， 英

格兰狼队? 意大利尤文图斯? 葡萄牙

本菲卡 ? 巴西圣保罗 ? 韩国蔚山现

代? 日本大阪樱花? 上海幸运星以及

申花等八支来自世界各地的 U14 年

龄段球队参与其中。 经过六天激烈角

逐， 葡萄牙本菲卡通过点球大战击败

巴西圣保罗获得赛事冠军， 上海幸运

星和申花分列赛事第七和第八名。

作为全国首项 U14 青少年国际

足球赛事， 各国球员在本次比赛中得

到锻炼? 加强交流， 而中国球员更是

通过比赛看到了自身与世界强队之间

的差距。 赛事总监孙晓天表示， 举办

这样的赛事目的并不在场上输赢 ，

“我们看重的是比赛的内容， 中国球

员与外国球员之间一定会有差距， 通

过比赛， 我们发现中国的孩子无论在

比赛经验还是对足球的认识方面都有

很大不足。 但这没关系， 找到差距就

是我们办赛的目的和意义。 希望中国

青少年足球能通过这样的比赛和高水

平球队接触交流， 寻找到问题所在，

然后一步步去脚踏实地地努力。”

本届赛事由上海市足球协会主

办， 上海幸运星足球俱乐部? 上海复

娱文化传播股份有限公司承办。 根据

计划， YICC 接下来每年都将在中国

举办。 （陈海翔）

申花何不将换代工程进行得更彻底
客场1比4不敌华夏幸福，距离亚冠资格线越来越远

张璐上场仅 1 分钟便因为一个蹬踏

动作而被红牌逐出， 莫雷诺主罚点球却

因发力过猛高出横梁， 这还没有算上开

场 5 分钟丢球之后那波无功而返的进攻

狂潮———在昨晚客场对河北华夏幸福的

比赛中，申花队的运气确实不好。球队获

得了多次可以扭转走势的机会， 但偏偏

都擦肩而过，只要运气稍好一些，比分也

许就不会是 1 比 4 那么令人沮丧。

联赛 19 轮战罢， 目前以 26 个积分

位居中超第七的申花正处于不上不下的

境地， 究竟是继续倚靠伤病累累的残阵

去冲击亚冠资格， 还是给队内大批年轻

球员增长经验的机会， 或许应成为主帅

吴金贵接下来必须作出的艰难选择。

这个夜晚不属于申花

“开场后这么快就丢球外加吃到红

牌 ， 这还是本赛季第一次出现如此状

况。 ”比赛结束后，主帅吴金贵感叹时运

不济，“定位球丢球很不应该， 那张红牌

则打乱了球队的战术部署。 面对这么多

意外，结果可想而知。 虽然比赛输了，但

这样的挫折对于球员们来说是一次宝贵

的经验，希望大家能吸取教训。 ”

球员们能从本场比赛中吸取的教训

有很多， 其中还包括如何面对能够扭转

比赛走势的机会。昨晚，首先可能改变比

赛结果的机会发生在申花丢掉首球之后

的 15 分钟内，刘若钒?罗梅罗?登巴巴和

莫雷诺此间都获得了非常好的得分机

会，尤其是在第 6 分钟和第 8 分钟，刘若

钒与罗梅罗连续有过直面门将的近距离

射门，但都被主队门将杨程封堵。 第 32

分钟，为了保险起见，吴金贵用老将张璐

换下已领受一张黄牌的刘若钒， 但万万

没想到，换人的结果却更糟糕。仅仅 1 分

钟后，张璐踩踏犯规，原本主裁王哲只是

出示了一张黄牌， 但在 VAR 的介入后，

王哲改判，将张璐直接红牌驱逐出场。

申花队员荣昊表示， 虽然早就考虑

到了困难程度， 但大家的目标都定得很

高， 也正是这种高要求让队员在面对机

会时略显急躁，“中场休息时， 吴指导对

球队的调整很有效， 下半时哪怕少一人

作战，我们也创造出了不少机会。 ”正如

荣昊所说， 虽然进入下半时的比分已是

0 比 3，申花却一直没有放弃，但当莫雷

诺在第 65 分钟罚丢点球后，球队不得不

黯然接受回天乏术的命运。

U19 亚青赛成了一大担忧

不敌华夏幸福后， 一个尴尬的纪录

在申花身上延续———自 4 月 8 日客场 2

比 0 击败北京人和后， 球队再也没能在

客场取胜。 但即便有着连续八个客场仅

获两分的糟糕战绩，申花依然以 26 分位

居中超积分榜第七。

联赛还剩 11 轮，申花如何面对接下

来的比赛将很有讲究。 看似第七的排名

距离亚冠区不远， 但由于本赛季前四球

队发挥极为出色， 申花争夺亚冠的希望

非常渺茫。与其硬拼，倒不如将眼光放得

更长远些。 如今申花队中有多名非常优

秀的 U19 小将，其中连续四轮打满全场

的朱辰杰已经证明了自己的实力， 尚未

满 18 岁的他目前距离一名优秀中后卫

还差更多的实战经验。 和他同样被外界

看好的还有边锋周俊辰， 虽然本赛季的

出场时间不多， 却经常能凭借出色的技

术和速度完成漂亮突破。此外，蒋圣龙和

徐皓阳也均为公认的希望之星。

据悉， 申花教练组其实也希望能给

他们更多的比赛机会，但将于 10 月底进

行的 U19 亚青赛成了一大担忧。 一位队

内人士对记者说：“不出意外的话， 我们

到时候会有五名球员入选这支 U19 国

青， 如果现在让他们过多进入主力或者

轮换阵容，那么等到国青集训时，球队的

整体技战术打法必然会受到很大影响。”

鱼与熊掌不可兼得， 这的确是一个

非常难以作出的抉择，但考虑到未来，尽

早给年轻才俊们更多机会或许不失为一

种有益的冒险。 张璐在上半时替补出场 1 分钟就被罚下， 也成了比赛的转折点。 东方 IC

这里的首金静悄悄

说起来有些残酷 ， 今天上午拿下
武术男子长拳冠军 、 夺得 2018 年亚
运会首金后 ， 留给孙培原享受聚光灯
的时光， 或许只有半天。

随着夜幕渐临 ， 外界就将目光从
偏居于雅加达老城东侧的国际博览中
心武术馆 ， 转向坐落于城市腹地的朋
加诺体育中心水上运动中心 。 在这个
夜晚， 孙杨与徐嘉余的冲金注定才是
外界热议的焦点 。 身处夺金点多到难
以计数的亚运赛场 ， 属于孙培原的特
别时刻很快就将被如潮水般涌来的新
话题所淹没 。 更何况 ， 就连他有幸站
在聚光灯下的那段短暂时刻 ， 其实也
并非外人们以为的那般闪亮 、 那般前
呼后拥。

尽管收尾的落地动作略显踉跄 ，

但在完成整套动作的那一刻 ， 第六位
出场的孙培原就已确信自己即将夺冠。

回想起那一刻的感触， 习武 23 年的山
东汉子只说了两个字： “释放”。

两个月前 ， 亚运会武术赛事方案
公布， 这让四年前就曾站上仁川亚运
会最高领奖台的孙培原第一次意识到，

自己有机会为中国夺得首金 。 随后这
段时光 ， 孙培原真切地感受到压力如
何源源不断地积压于自己身上。 他说，

抵达雅加达后 ， 自己就几乎没有睡过
一个安稳觉 。 这巨大的压力究竟源于
何处， 是队友 、 教练或是媒体 ？ 孙培
原有些迟疑 ， 随后便摇摇头说 “是自
己”。 此情此景， 几乎是每一位言行得
体的运动员都会做出的标准回答 ， 多
提及任何一个别的名字 ， 都可能为自
己招致不必要的误解 。 但或许 ， 这一
次孙培原道出的就是事实 。 毕竟 ， 亚
运首金早就不是外界追捧的热点 ， 尤
其这一次 ， 它还诞生于非奥项目的赛

场。

赛后 ， 当孙培原观看完全部选手
的表演准备离场时 ， 运动员过道中等
候的媒体不过六七家。 比赛时的感受、

夺得首金的意义 ， 寥寥数语的常规性
问答持续了不到一分钟 ， 甚至还没怎
么涉及当事人自身的故事， 这位 29 岁
的老将就在现场官员的指引下仓促离
开， 接受兴奋剂检测 。 对于多数媒体
而言， 这匆忙间的只言片语便已足够
应付发稿 ， 没几个人还愿意在原地等
待首金选手归来 ， 毕竟兴奋剂检测需
要耗时近两个小时 。 直至孙培原离开
检测点时 ， 现场只剩下记者以及另一
位来自图片社的同行两人而已。

在等待检测结果的漫长时光里 ，

透过检测点不时打开的门 ， 能看到孙
培原一直静静端坐在桌边 ， 不停翻阅
着手机。 想必他也已注意到 ， 夺冠的
喜讯早已传回国内 。 只不过 ， 掀不起
什么波澜 。 社交媒体上关于这位首金

得主的内容实在不多 ， 相关的媒体报
道也只有零零星星十数篇 ， 多数报道
还都被戴上了诸如 “时隔八年武术再
夺亚运首金 ” 的标题加以渲染 。 甚至
没几个人发现 ， 雅加达的长拳冠军孙
培原， 四年前所参加的项目其实是刀
术棍术全能。

功成名就后毅然改项 ， 魄力异于
常人的孙培原在四年间历尽艰辛 。 同
样的故事若发生在游泳或田径这样尚
有卖点的亚运项目 ， 或是出现在亚运
会金牌还备受关注的二三十年前 ， 主
角早已被外界反复传诵 。 首金的象征
意义仍依稀存在着 。 若非如此 ， 孙培
原这个名字甚至压根不会被外界提及。

对于这一点 ， 他的感受比谁都深切 。

如今， 孙培原依然清晰记得在仁川为
中国代表团获得第七金时的那一幕 ：

彼时， 等待冠军下场的场面比今天更
冷清。 这也就是为何孙培原坚定地认
为， 首金的殊荣让今天的这枚金牌与
众不同。

亚运首金的光环早已淡去 。 但对
于习惯冷清的孙培原们来说 ， 却足以
成为个人运动生涯中最特别的一天。

（本报雅加达 8 月 19 日专电）

■本报特派记者 谢笑添

■本报记者 陈海翔

不负坚持，孙杨成就亚运“全满贯”

泳池“中日之战”打响，首回合中国队4比3险胜

孙杨又哭了 。 一场看似毫无悬念

的胜利， 一个与纪录相去甚远的成绩，

却让这位叱咤世界泳坛的明星选手泪

洒亚运赛场 。 “这枚金牌 ， 我等了足

足八年。 400 米? 800 米? 1500 米自由

泳都拿过了， 唯独就缺这一块。” 从广

州到仁川 ， 再到今夜的雅加达格罗拉

朋卡诺水上中心 ， 孙杨终于将亚运会

200 米自由泳金牌收入囊中， 成就了亚

运赛场的 “全满贯”。

作为亚运会中日交锋的 “主战场”

之一 ， 金牌大户游泳项目在亚运会开

幕后的首个比赛日即展开激烈角逐 。

或许是缺乏有竞争力的选手 ， 东道主

观众对观看游泳比赛并无太大兴致 ，

空着半数座位的看台上 ， 最醒目的是

大大小小的中国泳军助威团。

结束稍显沉闷的女子 1500 米自由

泳决赛 ， 现场随着男子 200 米自由泳

决赛开场而突然沸腾起来 。 依旧是头

戴耳机压轴登场 ， 孙杨在本届亚运会

上的首秀 ， 引来最高分贝的欢呼和尖

叫声。 尽管 0.72 秒的出发反应仅列倒

数第二 ， 前 100 米游程甚至未能跻身

前三， 但凭借着出色的后程冲刺能力，

孙杨以 1 分 45 秒 43 的成绩毫无悬念

地夺得冠军 。 率先触壁 ， 回头确认大

屏幕上的成绩 ， 孙杨骑上水线挥拳庆

祝， 尽情宣泄积压八年的情绪。

起水之后， 孙杨向观众鞠躬致意，

转身跨过摄影席与看台上的家人分享

胜利 。 当妈妈的 “摸头杀 ” 触及心底

最柔软的部分 ， 他的泪水忍不住夺眶

而出 。 “2010 年在广州 ， 200 米自由

泳还不是主项 ， 我输给了朴泰桓 。

2014 年在仁川， 我又以 0.05 秒的差距

输给了萩野公介 。 这一次 ， 我想 ‘事

不过三’。” 终于弥补遗憾 ， 孙杨一改

预赛后的寡言 ， 霸气道出满满的自

信， “在现在的身体状态下能取得这

样的成绩 ， 我很满意 。 这么多年来 ，

能在 200 米自由泳项目上保持这样的

水平， 说明我在这个项目拥有统治力，

在激烈的竞争中 ， 这对其他对手是一

种震慑。”

八年时间 ， 孙杨以不懈的努力 ，

成长为中国泳军当之无愧的领军者 。

因常年泡在泳池里被漂黄的发色和

“消失” 的指纹， 身上交错可见的火罐

印记和膏药贴痕 ， 都是日复一日坚持

留下的印记。 而成长也不止于泳池中，

如今已是中国游泳队队长的他 ， 懂得

自己肩负的责任。 就在今夜的男子 200

米自由泳颁奖仪式上 ， 一段插曲突如

其来———当升旗仪式进行过半时 ， 旗

杆突现故障导致国旗掉落在地上 。 目

睹这一幕 ， 站在最高领奖台上的孙杨

当即走向场边与工作人员交涉 ， 要求

重新升国旗? 奏国歌。 他的这一举动，

让观众席上再度爆发热烈的欢呼 。 颁

奖结束离场时 ， 主席台上的国际泳联

官员们纷纷向他竖起了大拇指。

值得一提的是 ， 孙杨身着个人赞

助商 361 的服装参与领奖 ， 而中国代

表团的领奖服赞助商则是安踏 。 孙

杨与夺得铜牌的队友季新杰同台领

奖时却衣着迥然不同， 这一幅略显离

奇的画面也在社交媒体上引发了不小

的争议。

除了实现自我突破的孙杨 ， 同样

落下男儿泪的还有恰逢 23 岁生日的徐

嘉余 。 在男子 100 米仰泳决赛中 ， 这

位 “寿星 ” 以 52 秒 34 的成绩险胜自

己的偶像入江陵介夺得冠军 ， 同时追

平了日本名将在四年前仁川亚运会上

创造的赛会纪录 ， 为自己送上了一份

特别的 “生日礼物”。

“入江陵介是我非常尊敬的对手，

四年前他以同样的成绩赢了我 ， 今天

也算是绝地反击 。 其实本来想着要破

世界纪录的 ， 没能实现目标 ， 想好的

台词全忘了 。 亚运会这个项目过去八

年都被日本选手垄断 ， 有幸打破垄断

为国争光 ， 很开心 。 ” 颁奖仪式前 ，

现场泳迷为徐嘉余唱起了生日歌 ，

让这个一向爱笑的阳光小伙感动落

泪 ， “这一唱把我唱哭了。 第一次在

赛场上度过这样特殊的日子 ， 我以为

自己会笑着唱国歌 ， 没想到还是没忍

住眼泪。”

在孙杨 ? 徐嘉余的强势表现带领

下， 中国队在中日泳军的首回合较量

中稍占上风 ， 摘得首个比赛日七枚金

牌中的四枚 。 除男子 200 米自由泳和

男子 100 米仰泳外 ， 王简嘉禾 ? 李冰

洁包揽女子 1500 米自由泳冠亚军； 19

岁小将柳雅欣以 2 分 07 秒 65 的成绩

在女子 200 米仰泳决赛中封后 。 而日

本队则将其余三个项目的金牌全部收

归名下———铃木聪美以破赛会纪录的

成绩获得女子 100 米蛙泳冠军 ； 濑户

大也在男子 200 米蝶泳上强势封王 ；

日本女子 4×100 米自由泳接力队也在

与中国队的对抗中取得胜利 ， 同时打

破中国队八年前创造的赛会纪录。

（本报雅加达 8 月 19 日专电）

■本报特派记者 谷苗

孙杨领奖时所穿的这一身 361 服装， 制造了一场争议。 视觉中国


